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雪自鸟飞言

我荣幸地提出咨询委员会关于联合国一九八0一一一九八一两年期方案概算的

第一次报告. 在本.届会议，时间是基本要素，说话简洁和遵守时间已经成为口

号，希望本届会议不会重蹈第三十三届联大的覆辙. 所以.我想简单说几句话，

在发言的时候，只说明咨询委员会各项主要建议的内容。 不过，一如往年，等到

第五委员会讨论各款予算的时候，我再提出补充说明.

首先，我要提到一个程序问题.虽然这届会议才开始不久，各会员国收到用联

合国各种语文印发的主要文件，迄今还没有足够时间参考，我们就开始进行一般性

辩论. 这个文件编制问题是相当严茸的问题。 我们的报告里有好几段专门讨论

这个问题，同时请第五委员会参考秘书长关于联合国工作的报告的序言的有关部分。

大会第三十四届会议，已根据总务委员会的建议，作出若干决定;这些决定如能实
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行，一定有利于本委员会的工作。 然而，长久来说，这些办法可能失去效用，除

非秘书长的人员和会员国都能充分决心来解决目前影响到联合国工作过程和程序的

各种困难。 以会员国为例:我不知道在座的同事有几位曾经想到用其他办法来加

速推动我们的工作。 我想建议完全取消一贯的办法，不要把此地的讨论的经过情

况摘要列入第五委员会的报告。 主席先生，你刚才告诉我说，委员会已经这样决

定，但以没有任何代表团坚持异议为原则。 如果情况确是如此，我现在就建议把

这项附带原则也取消. 这样一来，我们就一定会既省时又省钱曲

在一九/\0- 一九八一两年期方案概算里，支出各款和收入各款分别为 1 ， 2 

14 000, 00 0 美元和 221， 000, 000 美元，抵销后净额 993， 000. 000 美元

我相信，本委员会里头，脑开明和头脑保守的人，对百分之零点八的实际增长率，都

会有许多意见. 不过，在许多方面来说，各项方案概算都未作最后决定，在本届

会议期间，还会向大会提出订正概算.

咨询委员会已建议在支出概算方面总共裁减 3. 230 万美元，在收入概算方面

裁减 810万美元。 咨询委员会在报告里逐款摘要说明其建议，并建议一九八0-

一九八一两年期支出总额为 1. 18 2, 000, 000 美元，收入各款总额为 213， 000, 

000 美元，抵除后净额为 969， 000, 000 美元。

最近报刊上的报导已经指出，联合国的数字很容易叫人误解，产生不愉快的结

呆. 不过，我相信，第五委员会在讨论概算按提议裁减3， 230万美元时，不会发

生这种误解b 我已经说过，一九/\0- 一九八一两年期概算内所列的初步估计

数，将于本届会议期间订正. 咨询委员会觉得，它应该集中注意的是订正后的数

字，而不是临时估计数.因此，咨询委员会建议在初步概算里删去临时估计数. 删

去的估计数共计2. 100万美元，大约等于方案予算支出各款建议裁减数额的三分之
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其余1. 130万美元仍须加以说明。 这个总数之中，有 360万美元是由于工

作人员更替扣减数的增加和一般人事费估计数的减少。 这项莲议是i司人事费肋需

予算经费采用的计算法有戈 人事费啕两犬因素是薪给和一般人事费。

以秘书处的规模，要根据个别现职者应享的权利来估计薪给数额是不可能的。

因此予算司使用的是各职等和服务地点的标准平均数。 考虑到所有的员额随时都

有出缺，因此在专门人员以上职类上以百分之五的更替扣减数来计算。 经验显示，

某些工作部门的专门人员员额出缺平均数高过百分之五。 因此咨询委员会建议在

某些地方提高更替扣减数.

在估计一般人事费时是以薪给概算的百分之几来计算的。 这些百分比因服务地

点不同而有别. 根据过去三年来的经验，咨询委员会得出的结论认为，在计算维

也纳的一般人事费时丽江(更用较低呻百分比

这并不是暗示说，为了要达成更替扣减数，就让已经核可的职位继续出缺。同

样地，一般人事费的开支与大会核可的各种应享的权利是有关连的。 因此，如果

出缺情况得到改善，或者维也纳的一般人事费提高，这将需要额外的开支，这项开

支必要时也应在订正概算中反映出来

另外一项大幅度的核减是与会议事务费用有关的。 这些费用是根据一项假

定计算出来的，这项假定认为一九J\O- 一九八一年的会议事务费用将维持目前

这个两年期的水平;如灿周知的，这两年期中召开了一些特别大会和唰4会议，咨询委员

会认为这是一项时机尚未成熟的假定，因此建议在会议事务费用概算上作出稍稍超

出一百万美元的核减.

咨询委员会建议核减的其余 660万美元左右的部分是从大部分的予算款目中

削减的。 其中最大组成部分有纽约和日内瓦水电费、设备租金和电信费 950. 000 

美元;联合国建筑物的主要维修费 750， 000美元;以及工作人员薪给税枕算 650，

000 美元.
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现在我就增设职位和职位改叙问题的提议讲几句话 一九J\.O- 一九八一

年要求增设的 245个常设负额中包括 232个支出款的职位和 1 3 个收入款的职

位。 232个职位中有 7 8个是新职位J 1 4 0 个是临时职位改为常设职位的，

1 4 个由予算外资源改隶的。 咨询委员会建议核可 203个职位九个职位已经

提交大会考虑 I 3 3 个职位未获建议核可.

咨询委员会多少年来都不愿意仅仅向第五委员会转送提议. 但是有时候我觉

得委员会没有其他的选择. 比方说，今年我们对于把救灾专员办事处九个员领转

到经常予算一事，就没有提出肯定的建议. 等到讨论第 22款时，我要再对这一

点加以说明. 据我看来，问题是:一个立法机构一旦授权把予算外的现有员额转

到经常予算，咨询委员会就很难责问提议移转的员额数目，即使委员会可以利用专

家分析作出结论说，所要移转的职务并不需要提议移转的全部员额. 或许在将来，

编制方案的政府间机构应当着重于具体说明所要移转的职务性质. 这样就可以把

执行这些职务所需要的经常工作人员问题，由秘书处咨询委员会和第五委员会去决

定.

一九J\O一..一一九八一两年期提议改叙的职位计存七十}个. 我们建议核定其

中三十三个职位. 过去，委员会对这种困难问题都采取不同做法. 今年，委员

会对所请求的每一个职位都加以研讨并提出建议. 很坦白地说，我个人却不愿意

在咨询委员会里讨论职位改叙问题. 但是委员会没有其他办法. 从一些联合国

专门机构送给我们的初步资料中可以看出，执行部门和立法部门对这件事共同负责.

两方面都必须参与处理这个问题.因为归根结底说，一个职位的改叙，技术上就是取

消一个职位，另设一个较高或较低的职位. 况且，改叙是予先假定这个职位的工

作性质有了改变. 可是，所收到的资料中并不一定明显指出这种情况来支持关于

改叙的请求. 即使叙级股表示同意，但是咨询委员会许多成员的心里仍旧抱有怀

疑.我并不是说咨询委员会在这个问题上具有绝对能力，因为在目前情况下，这个

问题往往需要主观的判断. 我知道，职位改叙的提议受到许多因素的影响. 事
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实上，忽略这些因素是不切实际的. 就将来说，我要提出下面的建议，咨询委员

会最好同秘书处和联合国系统内各机构作进一步协商，并也公务员制度委员会提供

协助，就处理这个问题的最妥善程序向大会提出意见.

今年，咨询委员会特别注意到予算外员额和资沈. 据估计一一载见秘书长序

言附件八一一一九/\0--一九八一年予算外资沉员额将近二千六百名. 确切的

人数和职等无需经过大会即可决定. 我们同秘书处高级人员，包括各区域委员会

的高级人员在内，商讨的结果，认为关于予算外员额的确定和叙级的现行程序需要

重新加以审查. 委员会打算再与秘书处人员讨论这个问题.

一九/\0--一九八一年概算，除略有改变外，在编制和方法上，大体上都依

照本两年期方案予算. 咨询委员会虽曾在它的报告中就若干细节提出过一些意见.

并不认为需要在此阶段重新审查关于现有资沉的重新估价、增长及如何处理非经常

项目等等的基本概念. 大会在最近几届会议已经详细讨论过这些概念.

委员会认为我们在这个阶段应该着重于改进现况，而不作比较基本的改变.

咨询委员会在它的报告中说过，它认为，一般说来，方案概算的表格和内容是令人

满意的. 其次，咨询委员会要求提供更多的资料，秘书处人员的反应亦极为良好.

但我要促请各位警惕一点. 两卷方案概算载有丰富的资料，基于表格中列载

的数字可能会提出索取更多资料的许多请求. 应该注意的是，予算文件中提供的

资料本身并不是一项目的，只是一种手段，从此类资料可以知道需要会员国缴付几

多会费，哪些方案是动用会费的;务请不要索取过多资料，以免在时间上穷于应付.

秘书长阁下对于咨询委员会和本人倍加赞扬，本人深为感动. 我向阁下断言，

我一向了解阁下主持秘书处，任务复杂. 因为阁下和阁下的所有工作人员一一高

级人员，初级人员，专门人员，一般事务人员一-贡任重大，要在各会员国的互相

抵触的主张和它们的道义、政治立场和财政情况的现实之间取得一种微妙的平衡.




